

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes. 1'50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre. 6'—

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION Calle de S. José, núm. 22

TALLERES: IMPRENTA GARCIA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago Garcia y Cruz

AYER Y HOY

Hoy

DICIEMBRE

13

1916

¡La paz! Esta palabra ha sonado por centésima vez desde que la ambición de Alemania ensangrienta los campos de Europa. Es la eterna jornada que se nos deja sentir siempre que los ejércitos de los imperios centrales han conseguido alguna ventaja; siempre que algún pedazo de territorio enemigo ha sido hollado por la planta de los soldados del Kaiser. Y es que Alemania previendo el final de esta espantosa contienda, aprovecha los efectos de sus triunfos para explorar el estado de ánimo de sus enemigos y ver si consigue concertar una paz que, de prolongarse la lucha, no ha de ser seguramente ventajosa para ella. Pero ahí están los aliados, a quienes no creamos tan tontos que vayan a aceptar entrar en negociaciones de paz, en los precisos momentos en que sus ejércitos, preparados a costa de tantos sacrificios, empezaban a moverse con ventajas.

Ayer

DICIEMBRE

13

1916

Los ingleses bombardean con gran actividad las posiciones del enemigo en el este de Ipres, cerca de Frengh, y el norte de La Basse. En la Champagne continúa el cañoneo. Los aliados evacúan el territorio serbio, salvando todo su material de guerra. Los italianos se apoderan de varias trincheras austriacas.

Pears' Jabón Para el Cutis. A. & F. PEARS LTD LONDON.

Cosas de la guerra

Pasan los días y la pregunta sigue en todos los labios: ¿Cómo será el nuevo Emperador de Austria?

Porque la herencia de los Habsburgos pasa a un joven del que lo mejor que se puede decir es que no tiene Historia.

Le confilaron cargos militares en esta guerra pero nunca se reveló como un gran general y del Gobierno ha estado bastante alejado quizá como dice un cronista de Le Journal porque Austria y Hungría en realidad no tienen Gobierno.

Todo lo que se sabe de él es que nació el 18 de Agosto de 1887, siendo hijo del archiduque Othon, a su vez segundo hijo del archiduque Luis hermano de Francisco José, y que su madre es una princesa de Sajonia.

A los 24 años se casó con la princesa Zita de Parma con la que ya tiene dos hijos, uno de cuatro años que pasa a ser ahora el archiduque heredero.

La nueva Emperatriz es uno de los 19 hijos del Duque Roberto de Parma. Su madre es la Infanta María Pia de Portugal.

Esta princesa de educación francesa se decía que tenía grandes simpatías por la patria de sus mayores.

Dos de sus hermanos se batieron bravamente en el ejército belga.

Pero la princesa de Parma la hoy Emperatriz de Austria no podrá demostrar sus simpatías ni aun su esposo, porque la monarquía austriaca es una máquina impersonal cuyo resortes está en Berlín, reinan quienes reinan en Berna.

La Beneficencia.—Se ruega a los padres de los alumnos de las Escuelas de "La Beneficencia", se sirvan pasar, aunque sea una vez por semana, por el local social, Ruiz de Padrón, número 13, con objeto de enterarse de los adelantos de sus hijos y de si asisten o no con puntualidad a las clases.

DE LO NUESTRO

EL PROBLEMA ESTÁ EN PIE

La representación parlamentaria de Tenerife comunica al alcalde de esta capital, según los despachos que ayer publicamos, que se ha obtenido un triunfo no soñado en las gestiones hechas cerca del Gobierno para dar estado de realidad a las aspiraciones expuestas por los elementos directivos de esta región en cuanto las mismas se relacionan con el problema creado por la campaña submarina de los alemanes. Ese éxito, que implica la satisfacción o el logro de las legítimas aspiraciones que se persiguen de contar con buques que transporten frutos y las subsistencias que nos son necesarias, nos causa regocijo como todo lo que de alguna manera se relacione con la vida de Tenerife y de la región entera porque en el caso concreto de que hablamos solo podemos ver los intereses canarios sin distinción de ningún género.

Nos satisface por que se ha podido conjurar, en parte, el pavoroso conflicto que late palpitante en la situación económica del país, bastante difícil de una completa solución por los varios aspectos o causas que lo han generado. Y decimos que solo está satisfecho en parte por que, como claramente hicimos constar en nuestro editorial del lunes, "Doble bloqueo efectivo", el malestar es general y afecta a todas las clases sociales, especialmente al obrero y a la desgraciada clase media, en la que viven los pobres de levita, que son ambos los que sufren más aguda y directamente las consecuencias, por la inaudita carestía de los alimentos.

Alejado el mal que como mayor amenaza la ruina del negocio de los frutos por contarse con buques que los conduzcan a los mercados que los consumen, se hace necesario ahora que las fuerzas que unificaron su acción al toque de alarma que se dio, continúen en labor emprendida hasta obtener que los otros aspectos del problema desaparezcan o se amortiguen, creando un relativo bienestar para los que no disfrutan directamente los beneficios de la cosecha y exportación de frutos.

La clase obrera atraviesa una crisis espantosa. A esa clase hay que atenderla ahora, no sea cosa que pueda decirse que los primates se han unido única-

mente para la defensa de sus exclusivos intereses con total olvido de los de la colectividad, que, por contra ha ayudado, generosa, decidida, con su protesta, al reflejar el estado de ánimo en que la puso el peligro que se temió, al logro de las conclusiones o finalidades obtenidas.

La labor a continuar debe contraerse al abaratamiento de las subsistencias por cuantos medios sea posible, a la instalación de las cocinas económicas y a poner en ejecución las obras de interés público que deban realizarse para dar ocupación al obrero y con ella el pan que hoy no gana y que podrá ganar menos aún a medida que avance el tiempo, qué sabe Dios las calamidades que nos tiene reservadas.

El Ayuntamiento está en la obligación de acordar que alguna obra de las que tiene en proyecto se ponga en ejecución inmediata. Por ejemplo, es una que se nos ocurre de momento, la construcción del depósito que figura como elemento indispensable en el proyecto, ya aprobado, de la canalización de las aguas en el interior de la ciudad. En dichas obras pueden tener ocupación varios oficios por lo que habría de contribuir al alivio de la situación que atraviesa la clase obrera.

También debiera gestionarse por medio de la representación parlamentaria que se despache de una vez el expediente para subvención por el Estado del grupo escolar que en el barrio del Cabo tiene proyectado levantar el Ayuntamiento, pues hace mucho tiempo que se formuló la petición y hasta ahora nada se ha resuelto; atreviéndonos a asegurar que se halla olvidado de ellos, aquí y en la Corte.

Repetimos hoy que si se piensa que con la salida de los frutos se ha resuelto el problema económico se sufre un error grave. Como repetimos que si se hace abandono del resto de ese problema, los que tal hagan contraer serias responsabilidades que habrá necesariamente que liquidar. Y ya se sabe cómo se hacen esas liquidaciones por los que, cansados de esperar y expoliados, se deciden a hacer valer su personalidad y sus derechos.

De la Cámara de Comercio

Se censura grandemente por todo el vecindario, donde quiera que hay una reunión o una tertulia, la solución dada al concurso anunciado por la Cámara de Comercio para la provisión de las plazas vacantes de Secretario y auxiliar de Secretaría, por haber recaído los nombramientos en personas que no reúnen todas las aptitudes que muchos de los concursantes preteridos.

Como se censura también el nombramiento de Consejero de la Cámara por que parece que todo ha obedecido a la única finalidad de los intereses creados. Sistema que aquí se está implantando con notorio beneficio de unos y perjuicio de otros que se quejan con razón de que la ilegalidad lo ampara todo.

Y los hijos del país quedándose atrás. ¿No hay quien acabe de una vez con estas y otras cosas parecidas?

Siguen los hundimientos

Las Palmas, 12 (15'30).

Delegado del Gobierno a Gobernador civil.—Tenerife.

El Sr. Cónsul francés en esta me informa que a 300 millas Sur esta isla ha sido torpedeado buque su nación "Emma Lanzans", habiendo embarcado los 22 naufragos en lanchas que se fueron a pique, siendo recogidos éstos por submarino y desembarcado todos en Masparomas, habiendo hecho a dicha autoridad consular toda clase ofrecimientos.

Para dicho sitio ha salido remolcador a recogerlos.

Le daré detalles al regresar ya esta el remolcador.

Ayer por la mañana, nos dicen, fueron embarcadas en el muelle principal y trasbordadas a uno de los vapores alemanes surtos en nuestro puerto, 8 cajas de petróleo.

Se acabaron ya las que fueron compradas para el consumo del mes.

Periódicos

se venden a 12 pesetas quintal, en la imprenta de este diario.

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 164

ADMINISTRADOR:

Manuel F. Garcia Cruz

Sine... cura

O lo que es igual: sin cuidado; gajo y provecho sin trabajo mayor; ande yo caliente... y viva la virgen. Mas esto no interesa en castellano. En latín, y para mayor claridad, también puede decirse: Ecclesia sine Cura, que no equivale precisamente a Iglesia incurable, sino a Iglesia sin Párroco.

Y esto parece que es lo que está pasando en cierta Iglesia de cierta Diócesis con cierto Cura, un buen señor, un bendito, que, "adtuendum eum qui propter aetalem se defendere nequit", ha tomado sobre sí con evangélica decisión la tutela de algunos de sus feligreses desvalidos.

"Y dicen que en las sombras de la noche", el buen pastor medita sus planes protectores; y al amanecer, cuando ya ha madurado convenientemente el propósito, se apresura a realizarlo, cristalizándolo en obras de caridad, que para mayor sigilo, se hacen constar en escrituras públicas, ya de compra, ya de hipoteca; ora de retro, ora de prenda y ora pro nobis.

Hecho esto, el buen pastor ladea graciosamente la cerviz, como un sencille jilguero y se va a cantar su misa sonriendo, sonriendo.

Mientras el Cura canta y sonríe, dicen que más de un acólito impenitente profanando la liturgia canta a su vez el estribillo cupletero:

"También los humildes ríen, desde el pastor al arlequín."

¡Oh la sonrisa de desprecio para los réprobos maldicientes que hablan de estas obras de caridad, tachándolas de interesadas y dándoles del agio y simonía!

¡Simones! dirá el sonriente benefactor.

¡Castigat ridendo mores!

Lo malo, y si no lo malo, lo perjudicial para los intereses de la Iglesia, es que la atención preferente que se presta al arreglo de los bienes del prójimo, ha de restarse al menester de reglamentación, para aunque el buen presto fuérale otorgado por gracia el don de ubicuidad, ¿mal habría de componerse para repicar y andar en tantas procesiones, como dicen que organiza. ¡Hasta cuentan que para buscar en su casa fondos con que poder adquirir los bienes de una señora a quien proteje, hubo de embarcar para la Palma, dejando la Parroquia en manos coadjutoras.

Como nosotros donde quiera que vemos el bien vamos hacia él para ensalzarlo, queremos hoy que todos los sacerdotes que puedan leernos sin incurrir en anatema, se miren en este espejo.

(Ad majorem Dei gloriam imaginem suam in speculo intueri).

Y para que el espejo resplandezca en luz de verdad, relatemos dos casos conocidos, en los que la longanimidad de nuestro buen pastor alivió al prójimo de la pesada carga de tener que administrar y usufructuar lo propio.

Esta es una señora, hija de confesión del párroco, la cual señora tiene un hijo menor y no muy despejado.

Parece que cierto día la buena madre no encontrando a quien confiar el porvenir de su hijo, propuso al sacerdote que fuese él quien se encargara de la protección del menor, lo cual el señor cura rechazó de plano, alegando los muchos disgustos que semejante tutela habría de acarrearle; pero después, a reiteradas súplicas de la madre, accedió al fin, pronunciando las siguientes palabras: "Señora, ya sabe usted que estoy dispuesto a sacrificarme en todos sentidos por mis feligreses. Si usted lo quiere, así sea." (Palabras que se encuentran escritas de puño y letra de la señora en ciertas cartas que ésta escribiera a unos parientes suyos y que por rara casualidad coinciden literalmente con las que publicó en un periódico el mismo párroco para explicar su caritativa conducta).

Una vez pronunciadas estas palabras, la señora otorgó a favor de su director espiritual escritura de venta de todos sus bienes (unos 160.000 duros), reservándose el usufructo y algún tiempo más tarde, para poder pagar a sus acreedores, le vendió también por escritura pública el derecho de usufructo que se había reservado anteriormente en una de las casas vendidas.

Hecho esto, que ya revela el altruismo del pastor de almas, convino con la señora en gravar estos bienes y los propios (muchos adquiridos de otros feligreses a quienes dispensó su protección), para responder de una

renta vitalicia que asegurara el bienestar del menor en el día de mañana; pero ¡pocos contratiempos!, esta operación no se ha podido realizar a causa de que la feligresa se obstina en dejar a la conciencia del sacerdote la cantidad y forma de tal renta; y he aquí por donde nuestro buen pastor ha tenido, al menos hasta ahora, que resignarse a soportar la molestia de que se hayan inscrito en el Registro de la propiedad a su nombre los bienes que él mismo sabe y reconoce ser moralmente de un menor perturbado.

Estamos seguros de que las autoridades eclesiásticas tendrán que recomendarle no se precipite en este asunto y vaya a comprometer todos sus bienes para asegurar la existencia del menor. ¡Sería demasiado sacrificio! Basta para ganar la gloria con haberse resignado a comprar por menos de la cuarta parte del valor de los bienes.

Y esta es otra señora, que no tiene herederos forzosos. Todos sus bienes, (dos casas y un pedazo de tierra), los ha comprado el cura de nuestro cuento, sacrificándose por ella.

Y nuestro cura por eso sonríe, sonríe, ladeando la cabezita, como un jilguero sencillito.

Y... silentium tene y risum teneatis.

Las patatas

A los que han venido negando sistemáticamente la escandalosa exportación de patatas que aquí se ha hecho sin tener en cuenta las necesidades del país, les brindamos el acuerdo de la Cámara oficial Agrícola, a iniciativa del Sr. Gobernador civil, de hacer venir patatas de la Península.

¿Qué os parece el acuerdo? A nosotros nos parece una lógica consecuencia al abuso tolerado.

¡Traer patatas a estas islas! Como diría el "Diario de Tenerife" ¿cuánto hemos descendido!

Bazar Económico

AVISO

En la imposibilidad de terminar en la fecha fijada la organización de la EXPOSICIÓN DE JUGUETES este Bazar no se abrirá hasta el próximo viernes día 14. La apertura será a las 8 de la mañana.

Otro más

¿Cuántos van ya? No llevamos la cuenta. Pero el número no importa. Da lo mismo que sea uno o dos. El caso es que los submarinos alemanes se han adueñado de nuestro litoral para cazar indefensos buques y hundirlos sin provecho para ellos y con notorio perjuicio para el comercio con Canarias, además de que se está violando la neutralidad de España con el poco respeto que ella merece a los alemanes.

El nuevo buque que ha caído ahora no será el último. Caerán todos los que tengan la malaventura de navegar en la ruta de caza que siguen los submarinos.

Y la Humanidad continuará impasible viendo cómo se vulnera el derecho y como se atropellan todos los principios de la moral por los que han soñado en hacer suyo el mundo para expansión de una raza absorbente que todo lo quiere para sí.

El fallo de la Historia ha de ser inexorable para los que así proceden. Pero ese fallo, la maldición de las madres que hoy lloran al hijo ahogado o mutilado en los campos de batalla, serán a lo sumo un reactivo para los que tan cruelmente se comportan.

¿Cuántos crímenes van ya? Ni ellos mismos los saben. Los enardece la sangre de sus víctimas.

Continuarán. ¿Quién lo duda?

La hacienda municipal

Nuestro colega "Diario de Tenerife" comentando la torpeza con que se hace la confección del presupuesto municipal, el desbarajuste que reina entre municipales y asociados y los aumentos que se han hecho en cosas que no hacían falta y que denotan que solo se atiende el interés creado, ha escrito las siguientes substanciosas líneas que copiamos:

«Leemos que la Junta Municipal de Asociados, en la sesión que celebró el



ábado último, acordó elevar a 6.000 pesetas la consignación para alquiler del coche del Sr. Alcalde e incluir una partida de 1.500 pesetas como haber anual de un Secretario particular también del Sr. Alcalde.

Esto, en los momentos actuales en que el clamor general del vecindario pide economías en los gastos y el establecimiento de cocinas económicas para aliviar el hambre que sufren muchísimas familias, nos parece una burla a nuestro sufrido pueblo; una verdadera desvergüenza, de la que protestamos.

Los vocales asociados están manejando los intereses generales como si fuéramos ricos y no tuviéramos otras necesidades más apremiantes del presupuesto; y no comprendemos la pasividad de ciertos elementos de esa Junta que no claman al cielo contra esos acuerdos, verdaderos ultrajes a la pobreza y miseria que va apoderándose de muchísimos hogares...

¿Cuando ni en qué época de la vida de nuestro pueblo han necesitado los Sres. Alcaldes coche ni Secretario particular, para ejercer una buena administración y cuidarse con celo de los adelantos moral y material de nuestra localidad?

Y la clase productora, es decir, los que trabajan, que paguen esos caprichos.

Pero ¿cómo se tolera este despilfarró?

¿No hay quien ponga coto a estas cosas?

Bien hemos descendido.

¡Hasta la empuñadura!

Si bien, en honor a la verdad, hemos de decir que el colega sufre error en lo del aumento de consignación para el coche del Alcalde ya que, es lo cierto, que en las 6.000 pesetas de referencia se engloban los gastos de representación y los que se destinan para aquel lujo.

### Espectáculos

#### Parque Recreativo

Francisca Bertini, la hermosa y gentil artista que no tiene rival en el arte difícil de las creaciones del cine, cuenta aquí generosas simpatías y hasta podríamos decir que más de un mortal se haya enamorado de ella.

Cada vez que el programa del "Recreativo" anuncia una película a cargo de tan eminente figura, el público llena las localidades de aquel salón, y las mujeres son las que se apresuran a ocupar sus asientos para extasiarse contemplando la figura arrogante y los gestos sublimes, inimitables, propios, con que la Bertini desenvuelve su arte exquisito.

La creación por ella hecha en "La Dama de las Camelias" supera al elogio más cumplido.

Es una labor que se hace preciso verla para comprender el talento de la ideal muñequina que de triunfo en triunfo recorre el mundo enloqueciendo a las muchedumbres con su arte insuperable.

La adaptación de la famosa obra de Dumas se ha hecho con tal acierto y propiedad que no cabe mejor estudio que el que se hiciera para llevarla a la pantalla del cine.

Con decir que es una genial creación de la Bertini y del gran actor Gustavo Serena, creemos decirlo todo.

Esta noche tienen ocasión de admirar la película los que anoche no fueron al Parque.

#### Ante el conflicto

### Buscando soluciones

En sesión celebrada el 11 del corriente en el Consejo Provincial de Fomento, la Cámara Oficial Agrícola quedó enterada de las contestaciones recibidas referentes a las gestiones que se vienen haciendo al objeto de buscar soluciones a la crisis de transportes y subsistencias. La casa Thoresen ha dado toda clase de facilidades y hay fundadas razones para esperar que sus vapores remedien, de momento, el conflicto. La Compañía Trasatlántica ha correspondido igualmente a la petición que se le hizo, ya el vapor "Montevideo" que llegará a nuestro puerto el 18 del corriente, recogerá las subsistencias que desde hace tiempo se encuentran en expectativa de embarque en la Península.

Se leyó una comunicación del señor Gobernador civil, como Presidente de la Junta de Subsistencias, pidiendo el parecer de la Cámara sobre la oportunidad de hacer venir patatas de la Península, contestándose afirmativamente.

Se acordó proponer a las Cámaras Agrícolas de Canarias la candidatura para la elección de vocales del Consejo Superior de Fomento, de acuerdo con lo interesado por las Cámaras de Madrid y Zaragoza y representantes en Cortes.

La Cámara se enteró con gran satisfacción del entusiasta apoyo que han prestado los Diputados y Senadores a la instancia de la Cámara sobre repoblación forestal.

Se discutió ampliamente la cuestión de transportes que estima la Junta de primordial interés, predominando el

# Parque Recreativo. Hoy Miércoles 13 Diciembre de 1916 RE-ESTRENO de la grandiosa película La Dama de las Camelias

Portentosa creación de la eminentísima y muy bella actriz de fama mundial FRANCESCA BERTINI que en esta famosa obra ha logrado el éxito más terminante y unánime de todas las artistas cinematográficas y teatrales. Desde que se dió a conocer la película «La Dama de las Camelias», los más eminentes críticos al referirse a Francisca Bertini le llaman «La Duse moderna».

Conjunto de arte, belleza, lujo y elegancia, nunc avisto.

En la presente semana ESTRENO de la gigantesca película en 30 partes titulada

## La llave maestra

Véase el programa especial con los datos de los días que se exhibirá, precios de abono, precios corrientes, y los sorteos que se celebrarán en el transcurso de la exhibición que caso de favorecer la suerte asciende a

### 300.000 PESETAS DE REGALO

además de ser un inenarrable espectáculo LA LLAVE MAESTRA puede que abra La Puerta de la Fortuna.

criterio, ya adelantado, de constituir una flota propia, con capitales del país; recabando la ayuda del Gobierno en forma de anticipo reembolsable y recurriendo al crédito cooperativo que prestaría el Banco de España a la sociedad o Sindicato que se constituya con tal fin.

Se dió lectura a una carta del señor Arroyo manifestando que se está terminando la impresión del Reglamento del Sindicato, indicando a propósito de este particular que la ocasión actual es la más propia para asociarnos tanto para la exportación de frutos como adquisición de vapores, y que la protección que indudablemente el Gobierno ha de otorgarnos en estas circunstancias debe procurarse que la derive a que el Banco de España conceda el crédito necesario a la Asociación o Sindicato que se forme, para completar con lo que los propietarios aporten a tan patriótica obra, el capital necesario para adquirir una flota, rogando al Presidente de la Cámara que tome la iniciativa en tan importante asunto, confiando que con sus gestiones logrará el resultado apetecido.

Se acordó rogar al Sr. Presidente que se avisara con el Sr. Arroyo y que en unión del vocal de esta Cámara D. Manuel Cruz iniciasen las gestiones preliminares para llevar a cabo la tan anhelada idea de adquirir algunos vapores.

Director general Comercio al Presidente Cámara Agrícola Tenerife.

Me es grato participarle según me dice en carta fecha de hoy que tengo a la vista el representante de la compañía trasatlántica se han dado las oportunas órdenes para que el vapor de aquella compañía "Reina Victoria Eugenia", tome en esa con destino a la Península toda la carga de fruta que le permita el hueco disponible en dicho buque.

Delegado Gobierno en Las Palmas a Gobernador civil.

Diciembre, 13—3 madrugada

Tengo honor poner conocimiento V. E. hoy reunieron convocatoria comité ejecutivo asamblea día 7 propietarios exportadores comerciantes acordando constituir Sindicato agrícola comercial esta isla dicho comité estima conveniente dar conocer bases aprobadas constitución sindicato espera que en esa y demás islas se organizarán otros iguales luego mancomunen para fin desea obtener.

Los suscritores exportadores productores plátanos y tomates no asociados objeto remediar difícil situación creada escasez buque exportar esos frutos formando al efecto sindicato exportadores y comerciantes arreglo siguientes bases:

Primera. Al frente de esa Asociación existirá una Junta Directiva compuesta Sres. D. Francisco Gourie Pte., D. Domingo Rodríguez Quegles, D. Juan F. Gómez D. José Suárez y Suárez D. Antonio Massieu de la Rocha, D. Bernardo de la Torre, D. Manuel Hernández Pérez, D. Salvador Manrique de Lara, D. Gustavo de Mascaran, D. Pedro del Castillo y don Bernardino Valle y Gracia Vocales para representen sindicato cerca poderes públicos centros oficiales y en toda clase actos contrataciones esta Junta tiene carácter provisional funcionará hasta tanto formen estatutos y se constituya la definitiva.

Segunda. Nos obligamos satisfacer todas cuotas tanto al ingreso sindicato como durante vigencia, determine Junta Directiva.

Tercera. Es condición esencial esta asociación que el que no pertenezca a ella no pueda embarcar frutos ninguna clase en buques contratados por la misma debiendo establecerse duras sanciones contravenga.

Cuarta. Estando obligados los propietarios fincas cultivense plátanos tomates contribuir medidas fuerza fin esta Asociación y pudiendo suceder que con pretexto tener sus fincas arrendadas o con otra excusa consideren desligados aportar cuota equitativa que les corresponda y fije desde luego se establece queda prohibido terminante embarque frutos produzcan las fincas propietarios que no forman parte este sindicato aunque sus arrendatarios o medianeros sean miembros mismos de

esta obligación quedan exceptuados los propietarios solo dediquen frutos especiales menos una fanegada terreno.

Quinta. Si por concesión Gobierno se impusiera alguna cuota o arbitrio sobre la exportación cada bulto para con el producto este sindicato o poder pagar a la compañía con quienes contratare suplementos fletes sean menester queda igualmente establecida que impuesto correspondiente fruta procedente terreno cuyo propietario no haya querido formar parte este sindicato se cobrará directamente al propietario aun que sea el arrendatario o un tercero quien el embarque igual criterio se seguirá cualquiera sea la clase tributación que fines indicados establezca el Estado.

Sexta. La duración este Sindicato será mientras subsistan anormales circunstancias motivando y todo mayor tiempo necesario poder hacer el Estado los reembolsos que exige por los anticipos o auxilios pecuniarios que preste.

Séptima. Estas bases podrá ser desarrollada en los estatutos correspondientes sin perjuicio de que desde el momento comience a funcionar este organismo y su junta directiva.

Octava. Al suscribir este documento indicará cada interesado la cantidad con que contribuye a la asociación sin perjuicio que desde momento comience funcionar este organismo y su Junta directiva asociación sin perjuicio de aumentarla hasta la cuota que la Junta directiva determine.

Novena. Quien se niegue aportar las cantidades fijense perderá lo hubiere entregado quedará excluido de la Asociación. Adición: sin carácter obligatorio pueden entrar a formar parte sindicato todos propietarios agricultores, industriales exportadores importadores y clases populares que, lo deseen aparte de los que han de entrar carácter obligatorio según determinase bases anteriores en principio no se estima como lo más conveniente la línea propuesta por Gobierno a Inglaterra con tres expediciones a Londres y una a Liverpool mensualmente por considerar cubiertas en parte las necesidades aquel mercado frutas con la continuación de la línea Thoresen en cambio es de suma necesidad la línea semanal cuando menos a Liverpool, tanto peor no hay comunicación aquel mercado cuanto porque en Londres nada importamos y si mucho de Liverpool lo que se estima tenerse también muy en cuenta respecto al plan navegaciones propuesto los extremos primero y segundo acuerdo Junta Defensa esa Capital que V. E. comunicó telegráficamente estime la asamblea conveniente dada las pequeñas divergencias que existen entre lo que ahí se estima conveniente y lo de aquí que debe dejarse la solución a Madrid donde en presencia de lo que el Gobierno conceda y de lo que aquí se ofrezca pueden acomodarse todas las opiniones y atenderse todas las necesidades claro es que la Asamblea del día 7 formuló sus conclusiones previo el consejo técnico personas competentes en todo lo que afecta al comercio frutas y estudio condiciones vapores interinsulares lo que tengo honor poner su superior conocimiento saludando muy afectuosamente.

### DE LA GUERRA

Noticias de Francia

Las noticias oficiales de la guerra que se reciben de París, carecen por completo de interés.

Estas dicen que excepto en el sur del Somme, en los demás sitios del frente

La Leche Condensada marca "LA PASTORA" es leche pura de vaca, condensada con solo quitarle cierta proporción de agua y conservada con toda su crema y propiedades nutritivas por la adición de una cantidad del mejor azúcar de caña refinado.

Aviso. El gran diario madrileño El Día, se vende en la librería La Prensa Alfonso XIII, 80, esquina a José Suárez Guerra.

### MAÑANA

Cómo se portan los alemanes en Pamplona

Relato verídico de un cronista

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid 12 (13). Observatorio a Comandante marino.—Tenerife.

Es probable que se mantenga el mal tiempo para todas nuestras costas.

Se vende una partida de cebolla blanca.

Para informes dirigirse a esta imprenta.

### Servicio telegráfico

(De nuestro corresponsal en Madrid)

### Asuntos canarios

Madrid, 12 (23'10).

#### Nuevas conferencias

Los representantes de esa provincia de Canarias, han conferenciado nuevamente con el jefe del Gobierno, Conde de Romanones, para tratar de la situación creada a las islas con la presencia en sus aguas de los submarinos alemanes.

También visitaron al Ministro de Estado Sr. Jimeno.

#### Ofrimientos

Tanto el Presidente como el Ministro, ofrecieron atender con interés sus indicaciones.

Los representantes salieron satisfechos de sus visitas.

#### Buscando soluciones

También reunió la Junta de Transportes, para tratar acerca de las peticiones hechas por las islas, por mediación de sus representantes en Cortes.

La Junta aprobó las líneas generales que deben exigirse a la Compañía que establezca el servicio de transportes entre los puertos de esas islas y los de Inglaterra.

#### Concurso

En su consecuencia se ha convocado un concurso entre los navieros nacionales para establecer una línea de vapores fruteros entre Liverpool y esas islas.

Dichos vapores recibirán una subvención de 945,000 pesetas y tendrán capacidad para conducir 15,000 bultos quincenales.

#### Otras gestiones

También el ministro de Fomento señor Gasset, ha comunicado a la representación de esas islas, que cuenta con el ofrecimiento de las compañías españolas cuyos buques hacen escalas en los puertos canarios, de reservar tonelaje suficiente para la importación y exportación del archipiélago.

El Sr. Gasset gestiona también que la compañía interinsular canaria, dedique sus tres buques de mayor tonelaje al transporte de frutos entre Burdeos y Canarias, haciendo escala al retorno en Bilbao, Santander y Vigo.

Además el Gobierno ha entablado las negociaciones convenientes, para recabar de Alemania, conceda a los frutos de esas islas las mismas seguridades concedidas a los de las provincias de levante.

### DE LA GUERRA

Noticias de Francia

Las noticias oficiales de la guerra que se reciben de París, carecen por completo de interés.

Estas dicen que excepto en el sur del Somme, en los demás sitios del frente

### La Leche Condensada marca

## "LA PASTORA"

es leche pura de vaca, condensada con solo quitarle cierta proporción de agua y conservada con toda su crema y propiedades nutritivas por la adición de una cantidad del mejor azúcar de caña refinado.



### La mejor alimentación cotidiana

francés la jornada ha sido de calma. El despacho solo señala violentos bombardeos recíprocos en el sector de Biaches y la Maisonnette.

Otras noticias de París dicen que los ingleses efectuaron un raid a las trincheras enemigas del este de Neuville, que fué coronado por un lisongero éxito. Las tropas inglesas regresaron al punto de partida después de causar varios destrozos al enemigo y hacerle algunos prisioneros.

Las mismas noticias comunican que los franceses desbarataron a cañonazos un ataque que los alemanes iniciaron al bosque de Loges.

### DE RUSIA

Un despacho oficial de San Petersburgo anuncia que en los Cárpatos y en la Moldavia han sido rechazados todos los ataques del enemigo.

### DE ALEMANIA

Un despacho que a última hora se recibe de Berlín, dice que el canceller Bethmann ha anunciado en el Reichstag, que Alemania ha propuesto a los aliados concertar una paz honrosa.

La noticia ha producido sensación.

### DE LA AGENCIA REUTER

Gibraltar, 13 de Diciembre de 1916 a m. 12.05

### Oficial

El Gabinete se ha reunido hoy y continuará reuniéndose cada día de la semana.

### Washington

El departamento de Estado anuncia que la información completa hecha respecto al torpedeamiento del "Marina" prueba que el ataque ha sido una clara y completa violación de las promesas de Alemania.

Se está esperando una completa información respecto al "Arabia", antes de proceder.

### Haig

Hemos efectuado raids con éxito al este de Neuville, St. Vaast y al sur de Armentières, destruyendo los emplazamientos de ametralladoras y haciendo prisioneros.

### Comunicado de París

Hemos llevado a cabo con éxito un golpe de mano contra las trincheras del bosque de Petre al oeste de Pont a Mousson.

### Oficial

El presidente del Consejo de ministros se halla mejor, habiendo sido ordenado de que no saliese por algunos días.

### Comunicado francés

Un ataque alemán al bosque de Loges al norte de Lassigny ha sido desbaratado por nuestro fuego de cortina.

Destacamentos enemigos que lograron poner pie en nuestras trincheras avanzadas fueron arrojados por medio de granadas.

Nuestra línea ha sido restablecida por completo.

Nos apoderamos de cinco pequeños puestos de avanzada búlgaros al sur del río Hórumuyca en la margen derecha del Vardar.

La nieve impide las operaciones a lo largo de toda la región norte de Monastir.

### Berlín

Bethmann ha anunciado en el Reichstag que Alemania y sus aliadas, conscientes de su responsabilidad ante Dios, ante sus propias naciones y ante la humanidad, han propuesto hoy a las potencias enemigas de comenzar las negociaciones de paz.

### Comunicado ruso

Ataques enemigos al sudoeste de Ko-







# AGUA DE BORINES

**INSUPERABLE AGUA DE MESA**

Eficaz especialmente para el Estómago, Intestinos, Diabetes, Vías urinarias y respiratorias.

\*\*\*\*\* REFRESCO AGRADABLE E HIGIÉNICO \*\*\*\*\*

## AGUA ESPAÑOLA

Unicos importadores: Elder Dempster (Teneriffe) Ltd.

**Teneriffe Coaling Company Ltd.**  
TENERIFE

**Elder Dempster (Teneriffe) Limited**  
TENERIFE

Grandes depósitos de  
**CARBON MINERAL.**

**COMERCIANTES  
CONSIGNATARIOS**

### TREN DE LANCHAS

AGENTES DE

Houlder Brothers & Co.,	LONDRES
British and Argentin S. N. Co.	LONDRES
Royal Mail S. P. Co	LONDRES
Houston Line	LIVERPOOL
Johnson Line	ESTOCOLMO
Pacific S. N. Co.	LIVERPOOL

AGENTES DE

African Steamship Co.  
British and African Steam Navigation Co.

### ELDER LINE

Compagnie Belge Maritime du Congo

**Consignatarios de vapores costeros**

#### Sombrerería

DE  
Juan Letourneau

Clavel, 17, esquina a Botón de Rosa

Ultimamente se han recibido grandes surtidos de sombreros de felpa de las renombradas marcas Panizzas y Borsalino, así como sombreros panamás, paja y de todas clases, gorras inglesas y japonesas náuticas. Todo de última novedad y a precios económicos. Se limpian panamás con prontitud y esmero sin azufre.

Sombrerería de Juan A. Letourneau. Clavel 17, esquina a Botón de Rosa, frente a la Cooperativa.

**José Ruiz Rodríguez,**  
Maestro de obras

Participa a su antigua clientela y al público en general que ha decidido reanudar su industria de construcciones, haciéndose cargo de toda clase de obras en esta capital y en los demás pueblos de las islas, sólo por el costo de estas, y con el único objeto de dar ocupación a sus obreros en vista de las circunstancias porque atraviesa el país. Dirigirse, pues, a los talleres mecánicos, de construcción, de José Ruiz Rodríguez.

#### EMPLEADO

Se desea uno que tenga suficientes conocimientos para dedicarse al ramo de tejidos al por mayor. Dirigirse por escrito a R. R. en esta Imprenta.

#### Bazar X Bazar

Abrigos y sombreros para señoras y señoritas los modelos más irreprochables para la temporada.  
Franelas, Pañetes, Estambres y Lanás del mejor gusto y a precios sin competencia.  
Piquet Ruso, bordado en seda o liso, Céfiro franela en bonito surtido de colores.  
Géneros de punto, en-fino y corriente, extenso surtido.  
Ropa blanca, la más fina y mejor confeccionada y a precios inconcebibles. La colección más extensa de camisas para caballeros y los precios más económicos.  
Alfonso XIII, 48, esquina a Teobaldo Power.

#### Se vende

la hermosa casa situada en La Higuera (carretera de la Laguna) marcada con el núm. 30, con todo el confort necesario para familia numerosa. Tiene huerta y jardín. Informes, Candelaria 19, en esta capital.

#### Norwich Union

Compañía inglesa de seguros contra incendios y riesgos marítimos  
AGENTES:  
Elder Dempster (Teneriffe) Ltd.  
ALFONSO XII, 84

Las dos onas—Esta preciosa novela se vende en esta Imprenta.

#### Miller, Gibb & Co.

Londres - Liverpool - Manchester

Suplidores (al por mayor) de arroz, azufre, cafés, barinas, trigos, patatas de semilla, ingredientes para abonos, ferretería, tejidos, etc. etc.  
Vendedores exclusivos de jabón **Rueda, Estrella y Pavo Real**, fósforos **Vulcan**, salmón **Tudor**, de las renombradas galletas finas de Carr & Co., Té **Lipton** y otros muchos artículos.  
Representante,  
**P. Duque,**  
Santa Cruz de Tenerife.

#### Gran Establecimiento de Horticultura de Pedro Giraud.—GRANADA

Exportación a todas partes. Casa fundada en 1877  
Los más importantes cultivos de España de **árboles frutales y forestales**, así como de toda clase de vegetales decorativos de aire libre. Especialidad en **Rosales y Claviles**. Gran surtido de **plantas de salón y de invernadero**.  
Semillas de flores y de legumbres de lo más selecto.  
Remisión gratuita del Catálogo ilustrado a quien lo solicite.  
(No teniendo en la actualidad ningún representante en Santa Cruz de Tenerife ni persona autorizada para hacer cobros por cuenta mía, ruego a mis favorecedores me remitan sus pedidos directamente).

#### THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd.

DE LONDRES

FUNDADA EN 1821

(Compañía Anónima de Seguros contra Incendios)

Agentes para las Islas Canarias,

**Hamilton & Co.**

#### Solares en la Cuesta

Se venden a dos pesetas metro en la calle Nueva de la Cuesta Darán razón en el American Bar, o D. Manuel Bello en la misma Cuesta, frente a la oficina de Consumos.

#### Bazar Económico

Imeldo Saris, 57

#### Exposición de Juguetes

para Navidad y Reyes, este almacén permanecerá cerrado durante los días 11, 12 y 13 del actual, abriéndose de nuevo al público el jueves día 14, desde cuya fecha estará abierto sin interrupción, desde las 8 de la mañana a las 6 de la tarde, todos los días hábiles.

Como los artículos recibidos este año fueron adquiridos con un aumento considerable en sus precios, tuvimos necesidad recientemente, de establecer una sección de objetos de Pesetas 1,50, pero en nuestro deseo de corresponder debidamente al favor del público, y a fin de facilitar las operaciones, nos imponemos ahora el sacrificio de ceder todos los artículos de nuestro Bazar a **pesetas 1'25** continuando así nuestra especialidad del PRECIO UNICO.

Igual que todos los años, tenemos gran variedad de juguetes y novedades atrayentes, al precio de **pesetas 1'25**.

Artículos variados  
Visiten el Bazar

Leocadio Machado  
ABOGADO

SAN FRANCISCO, 31